

EL OBRERO

SEMANARIO INFORMATIVO Y DE INTERESES GENERALES
Organo de la Sociedad "FRATERNIDAD OBRERA"

Director: Rogelio Leiva S.

Admor: Gilberto Núñez S.

COLABORADORES: TODOS LOS MIEMBROS DE LA SOCIEDAD

AÑO I

SERIE 6ª No 4

Choluteca, 12 de Noviembre de 1933

No 24

Información local



EL OBRERO

Organo de la Sociedad
"Fraternidad Obrera"

Serie de 4 Nos. 0.25
Número suelto. 0.07

Avisos, precios convencionales. No se admiten remitidos, ni artículos que ofendan la moralidad.

No se devuelven originales ni se darán explicaciones.

Toda correspondencia debe ser dirigida al Director.

«Imprenta Moderna»

SULEGA CAZA OTRO TIGRE

En la semana pasada el señor don Rodolfo Sulega cazó un enorme tigre que medía tres varas de largo en las cercanías de San Bernardo.

Este animal ya había hecho presa de dos burros uno de la hacienda de Los Prados y otro de San Bernardo.

Felicitemos al amigo Sulega por la buena caza que hizo esta vez.

NO HABRA FUNCION

Segun se dice por todos lados no se celebrará la función de Concepción este año, Por lo que no deja de notarse cierto pesar, pero es necesario irse conformando, por que poco a poco se llegará a no volverlo a hacer nunca, para bien del pueblo.

VENDRA EL CLUB TIGRE

Para el ocho de Diciembre vendrán los simpáticos deportistas del Club Tigre de Amapala quienes jugarán con los nuestros dos o tres partidas que, indudablemente revestirán gran interés, pues segun nos han informado aquellos jugadores son buenos y además están muy

Crónica Obrera Acta No. 15 del 5 de Noviembre

A la hora señalada se abre la sesión. El Pro-Secretario Gattorno dá lectura al acta anterior y se pone a discusión.

Bojorque pide la palabra y dice: que en el acta que ha oído leer y en el punto que habla de la comisión para emitir dictamen sobre el Reglamento de Ahorros, no están incluidos los socios Castillo don Rosendo y Contreras M. que fueron nombrados y al efecto estudiaron el caso por lo que deséase hoy la respectiva aclaración.

Gattorno dice: que es cierto lo manifestado, que por un olvido involuntario dejó de consignar a los mencionados señores; pero que hará la respectiva inclusión.

Hecha la modificación pedida, fué aprobada y firmada. El Secretario dá lectura a una nota de don Julio Midence en la que manifiesta que por motivo de los que los cree justos don

Angel Solano no acepta la designación del cargo de Regidor 19 y que en ese caso lo pone en conocimiento de la Sociedad y propone como tal a don Antonio Sánchez S. y que espera la resolución.

Se pone a discusión. Bojorque dice que para ganar tiempo y evitarse mas contratiempos cree que es conveniente aceptar a Sánchez.

Aguilera don Erasmo, se opone y dice: que lo correcto es que se designe otro y no el que recomienda el Sr. Midence y que en ese caso propone a don Daniel Aguilera. Leiva manifiesta que está bueno pero que hay que saber si acepta éste.

Bojorque hace uso de la palabra y dice: que el defensor oficioso de Sánchez que en el seno de la sociedad y fuera de ella hay ciudadanos obreros muy capaces y competentes para desempeñar este car

go, pero que estás son muy pobres y que en la actual situación sería una doble carga para un obrero que por eso opina que sea mejor Sánchez pues este tiene que comer y con facilidad pasaría todo el año en el Cabildo, pero que él siempre estará con las mayorías, que lo único que vi es que esto va a asanjar más dificultades a la sociedad.

Don Erasmo, defiende el punto con doble argumento, y dice que no hay necesidad de nombrar comisión que cree que Aguilera acepta y que no tiene inconveniente para renunciar.

Gattorno y Núñez don Gilberto ocuperan a don Erasmo lo mismo hace don Mardoqueo Dávila.

Gutierrez don Francisca, propone para dicho cargo a Don Antonio Corranza y expone muchas razones sobre el particular.

continuará

bien entrenados, Nosotros que simpatizamos con los deportistas que vienen los esperamos con entusiasmo.

MEJORADO

Sabemos que nuestro buen amigo don Felipe Reyes, está muy mejorado de la enfermedad que lo ha tenido al borde del sepulcro.

Nos alegramos.

VIAJEROS

De Tegucigalpa regresó don Rafael B Weddle.

Para aquella misma ciudad se fueron las señoritas Isabel Pinel y María Engracia Rodriguez.

De San Bernardo estuvo entre nosotros don Francisco Granera.

"Hojas Dispersas"

Se vende a un lempira e ejemplar, en casa de doña Lidia de Simón.

Se atienden pedidos previo envío del valor

MODAS PARA 1933 Y 1934

Los grandes figurines de Estación ELITE y PERFECCION; y tambien LA FEMME ELEGANTE, REVISTA DE LA MODA, PARIS MODE, WELDON'S CATALOGUE OF FASHION.-- Además gran surtido de Patronos SIMPLICITY, todos ilustrados y en sus bolsas.

REVISTAS LITERARIAS

LUCERO LATINO, EL SUPLEMENTO, PARA TI, ACONCAGUA, CARAS Y CARRETAS, EL HOGAR (Mejicano) EL HOGAR (Argentino) REVISTA DE REVISTAS, MUNDO ARGENTINO, CINELANDIA, ILUSTRADO, y otras.

De venta donde:

REICHMANN G & WEITNAUER h.

Esfuerzo Propio

Para coadyuvar a la obra redentora de los Gobiernos en la vía del progreso de los pueblos, es preciso educir el esfuerzo propio.

Convenciéndose la ciudadanía de que, a la postre la política del sable y del chisme no deja provecho intelectual ni material, ni sirve como medio estable de vivir digna y honradamente, y que los puestos públicos deben aceptarse solamente como el cumplimiento de un deber para con la patria; convenciéndose de que es ridículo que los hombres ineptos y sin virtudes cívicas se presenten, sin ser llamados, como redentores para salvar el país, por otra parte incapaces de salvarse del abismo de sus propias inmoralidades, convenciéndose el pueblo de que no es la profesión lo que honra al hombre, sino que es el hombre por sus condiciones morales quien inviste de nobleza la profesión, entonces los poderosos de la patria serían competentes jefes de buenos talleres mecánicos y de industrias fabriles; tendríamos extensos potreros, agricultura floreciente, maestros de bellas artes y científicos incansables, y todos laborando por un bien estar duradero, todos dispuestos a perpetuar el reinado del orden y de la paz para la defensa de sus propios intereses y por el buen nombre de la patria.

El esfuerzo individual en acción, implica fuerza en la vida civil, y no hay guerra más tremenda para los que tiranizan desde el poder, como la guerra de la luz contra las tinieblas, como la obra lenta, pero perseverante del bien y la verdad, que hoy convence a uno y mañana persuade a otro, hasta formar la conciencia ilustrada del pueblo hasta socabar y derrumbar el edificio del mal.

Esperar que los gobiernos lo hagan todo es hasta una injusticia de parte del pueblo.

Cada cual, en la modesta esfera de su vida individual ha de trabajar para obtener una independencia pecuniaria relativa y procurar convertirse en factor importante en favor del progreso general; sepa aguardar el día del convencimiento popular para ocupar un puesto público que exija credencia-

les de luz y honradez; como también, cuando la injusticia de los hombres lo postergue, confórmese con la idea de haber cumplido con su deber, dando el ejemplo del bien, que no deja de ser un gran servicio a la patria y a la humanidad.

Querer en un día, con actos de rebelión contra el Estado y contra las buenas costumbres, llegar a ser conspícuo en la estimación de la turba y rodearse de comodidades momentáneas, es lo mismo que suicidarse moralmente en la opinión de los buenos y labrarse materialmente un porvenir de miseria; porque todos los actos tienen imitadores, y los que se elevan por la rebelión injustificada, son derrivados sin tardanza por el procedimiento.

Nunca la fuerza bruta ha podido perpetuarse en el poder ni echar los cimientos del edificio moral de un pueblo.

Marat tenía que perecer bajo el puñal de Charlotte Corday pero la idea de Madame Roland es hoy la República triunfante de la noble Francia.

Las espadas y la guillotina.

no tiene poder bastante para matar a la idea, y cualquier ciudadano puede, por lo tanto esforzándose por el camino del bien, resucitar glorioso en las páginas de la historia.

¡El esfuerzo propio individual!

Esa es la gran fuerza que redime a los pueblos, porque forman una legión de héroes del trabajo, los cuales se defienden mutuamente como enemigos del desorden y gozan con sus propias creaciones, ya con la modestia del humilde labrador; con la majestad del genio en los infinitos mundos de la inventiva o con los transportes del artista en las hermosas regiones de lo ideal.

Esos héroes serán el brazo que dará algún día al traste con las guerras civiles y exigirá, como en la antigua Italia; credenciales de trabajo y virtud al que aspire a títulos de la alta nobleza.

JAYME COLSON

Fallecimiento de J. M. Tobías Rosa

El telégrafo nos trae la triste y lacónica noticia del

fallecimiento del poeta, escritor y dramaturgo don J. M. Tobías Rosa, ocurrido recientemente en el pueblo de Ilima en el departamento de Santa Bárbara.

Muere Rosa a una avanzada edad, aburrido de llevar sobre su cabeza la mitra de oro que se ciñen los pontifices de la poesía los jerarcas de la prosa y del drama, dejando como recuerdo imperecedero el caudal de sus triunfos alcanzados en el palenque de las ciencias.

Como poeta, trino como un ruiseñor, como prosista era un borbollón y en el drama se hacía sentir como el mas habil y exquisito dramaturgo.

La musa nacional esta de duelo, es que ha muerto un cantor, J. M. Tobías Rosa quien embriagado de nostalgia se durmió para siempre en brazos de la muerte.

Mientras nos llegan datos a cerca de su personalidad, los cuales ya pedimos, para hacer una pequeña reseña a su memoria reciban sus familiares nuestro mas profundo pesar y que estas líneas sean un lirio que colocamos sobre la tumba fría del poeta desapreciado.

M Bojorque

La Noticia Diaria Por el Alambre

Ceiba 8-- Debate electoral de autoridades locales está convirtiéndose aquí en charlatada de candidatos surgiendo cada día nuevas fórmulas en cabezadas por redentores de último sueño. Tal vez tengan razón de divertirse así para dulcificar un tanto la crisis moral y material reinante. Sábado inauguran teatro Dorado con el signo de la cruz.

Diario del Norte

Tegucigalpa 9-- Anteayer celebró su cumpleaños monseñor Ernesto Fiallos Dean del Cabildo Metropolitano. Ayer al medio día se dieron cita valiosos elementos de nuestra sociedad en torno del edificio de las torres inatámbricas para agasajar al caballero W E Trumbull Gerente general de la Tela Rael Road. El anfitrión fue Don Miguel Brock.

Bacilio Gómez



Continental

La llantade bicicleta por excelencia

Venta a plazos. Donde Juan Reichmann.

ZONA NEUTRAL

En varios corrillos de nuestra floreciente ciudad, se hacen muchos y variados comentarios al rededor de nuestra batalladora sociedad, nacida a los destellos de un hermoso sol tropical y bajo los auspicios del más puro y franco patriotismo.

Casi todos estos comentarios vienen a reducirse a política, enfermedad que se apodera de ciertos seres que faltos y ayunos de siquiera mediana comprensión, se familiarizan tanto con ella que caminan hasta más allá de la tumba fría.

Alguien ha dicho que la política es una ciencia, y basados en esta afirmación creemos a nuestro humilde pensar, que ésta no es un manjar que satisfase cualquier apetito.

Pues bien, decimos esto, porque a nuestra sociedad se le tilda mas bien de un centro político que de una agrupación que ajustada a los cánones de sus leyes no buscan mas que el engrandecimiento de sus unidades y el mejoramiento social y cultural del

gran elemento obrero que es el vértice de donde emanan todas las actividades habidas y por haber en pro de los intereses generales.

Nuestra sociedad, milita en el campo puramente neutral, no tiene conexos con ninguna agrupación política ni gira hasta la fecha que nosotros separamos, bajo la razón de ningún color partidista ni de ninguna voluntad particular.

Entre los miembros que le componen no hay vencidos ni vencedores, reinando el amor como unos a los otros, como exclamó el Martir del Gólgota, y de allí su amor a todas aquellas palpitaciones que tienen al mejoramiento social en consonancia con los dictados de las ciencias, las artes y las industrias.

Es muy natural que cada socio tenga su sentimiento político y de allí que surjan liberales o nacionalistas pero no el seno de nuestra sociedad esto no perjudica a tercero todos nuestros actos son a base de discusión y cualquier resultado que éstas den, son producto de la mayoría pues estas en todo terreno siempre triunfan aun cuando despues vengan las ratificaciones que por cierto son muy oportunas y hasta convenientes.

Si en la actualidad nuestro cen ha tomado parte activa por el triunfo de determinada candidatura para el período municipal que se avecina, ha sido por considerarlo como un caso local y de interez para la sociedad, pero nunca jamás como emblema de un partido.

El personal que compone la papeleta de los nuevos ediles, está compuesta de ciudadanos que pertenecen a los dos partidos históricos y al hacer dicha selección, no se tomó en cuenta tal o cual color. sino que se buscó al hombre honrado, al ciudadano habil y capacitado para el desempeño de sus funciones y por último al funcionario respetuoso a la ley, responsable de sus actos y sobre todo amantes del progreso y del bien estar común.

Quede como una constancia firme nuestra actuación y que se tenga a la expresada colectividad, como columna neutral que tiene como emblema su bandera blanca que simboliza la paz y la armonía y como escudo el potente brazo que empuña el martillo del trabajo y de la industria.

Meláneo BOJORQUE

Perseverancia

Cualidad característica de cuantos hombres cumplieron altas empresas, es la perseverancia. Los vencedores en las batallas de la vida son hombres perseverantes que, sin creerse genios, estuvieron convencidos de que, tan sólo por la persistencia en la labor alcanzarían el fin apetecido.

El perseverante no se detiene jamás en la duda de que si vencerá o no, pues su único pensamiento es seguir adelante y acercarse cada vez más a la meta aunque haya de cruzar ríos, escalar montañas y bordear ciénegas.

No hay más noble divisa que, a pesar de los reveses de la fortuna y de las vicisitudes de la vida, perseverar en su propósito hasta que cumplidamente realizarlo.

Las dificultades que encuentres las vencerás con el arma de la voluntad, si marchas adelante.

La luz te alumbrará con más fulgente claridad a medida que adelantes en tu camino.

EMERSON

CULTIVA

Cultiva tus campos, pero cultiva también tu jardín, a fin de recoger, además del trigo, frutas y flores; que el hombre no solo vive de pan.

Y lo mismo debes hacer con tu inteligencia: cultiva en ti el buen sentido, que es el pan necesario a la vida; pero resulta bastante agradable y hasta útil añadir a ello algo más, puesto que no se vive del buen sentido solamente.

WATHELEY

El camino del éxito

El movimiento afanoso de las calles se iba atenuando lentamente como en un desparezamiento voluptuoso. Sobre las aceras casi expeditas, mis pasos se deslizaban con indiferencia. ¿Marchaba en

busca de un remanzo de paz después de la ardentia de la lucha diaria; de una aventura que pusiera sobre la aridez del paisaje sentimental el rojo clavel del pecado, o talvez en pos del amigo confidente para compartir con él la copa de ajeno del hastío?

No lo sé, que muchas noches han desfilado desde aquella.

Pero me recuerdo que al doblar de una calle me detuve para orientarme.

En la azul extensión titilaban las estrellas. A la distancia se oía el taconear de una mujer bella toda mujer hermosa hace resonar sus pasos de manera inconfundible. Ella pasó, y después columbré la figura del maestro. Así llamamos aquel viejo soñador que ha desflorado tantas exquisiteces sobre el gris de la mediocridad ambiente.

Nos juntamos; hablamos y marchamos por la vía solitaria. entre la quietud expectante de la noche. Su voz era para mí como el agua fresca para los labios sedientos. Su filosofía amable, de amabilidad de seda como caricia de madre, entrada en mi corazón como un hilo de luz mañanera.

"Es bella la vida. pues es una dádiva magnífica si se

Para a la 4. Pág.

GANGA

Se vende un servicio de Barberia con su silla a la moderna de jirar y quebrar, su espejo de cuerpo entero una máquina de coser y una vitrola; para precios y condiciones entenderse con su propietario.

Fernando Abendaño

ZAPATERIA

LA DEMODA

DE

MARTIN ESPINAL

A su humilde clientela da aviso que se ha trasladado a la casa de Felipe Maradiaga, Calle "Federación" contiguo a la casa de Rafael Pinel media cuadra al Norte.

FRANCISCO SIERCKE
Y
HERMANO
—
IMPORTACION
EXPORTACION



Compran oro,
cueros de res y
pieles de venado

Ventas al contado
y a plazos

Camino del....

Viene de la 36 Pag.

lleva en el cerebro una antorcha y late en el corazón un ideal superior. Si, cuando las manos han nacido para acariciar rosas y los labios para verter palabras de miel estado que pugna con un plano de bajas paciones, la vida es bella y el triunfo seguro.

Así habló a aquel viejo que se había sentido muchas veces acariciado por los aplausos de la multitud delirantes.

Mi voz era ténue y acariciadora en la indiferencia de la noche constelada de millones de luciérnegas astrales.

Un automóvil quebró con la estridencia de su palpitante mecánico la transparencia de la noche! Ante nosotros pasó indiferente, soberbio, un hombre arrellenado en los cojines del Packard.

El maestro mucitó a mis oídos; despertamos, amigo mío.

Cuando se ha venido al mundo como ese que pasa, la vida es bella y el triunfo seguro.

Ah! repliqué. Cuando el cerebro se oculta en vez de luz, sombras de mediocridad en vez de ideales en el alma, paciones rateras; cuando se tiene en vez de manos hábiles para la caricia, garras que violan arcas ajenas y en vez de labios que dicen la santa verdad, se posee una voca mentirosa que adula prevárica y blasfema...

Sí, querido amigo, cuando se ha nacido sin talento, sin dignidad y sin valor se triunfa materialmente porque es más fácil arrastrarse como las serpientes que remontarse como las águilas.

Y en los labios de aquel hombre había una sonrisa amarga como untada con la hiel que apuró Cristo en el Calvario.

Oscar ALDOSANO

Barbería Castillo

Atendida por su propietario, Se horman sombreros, Todo con prontitud.

TIENDA NUEVA

J ANTONIO QUAN

Instalada en el Mercado Nuevo

Venta de géneros y artículos de Mercería.

Harina, Azúcar y granos de toda clase.

Ventas al por mayor y menor a bajos precios

Llegue y se convencerá.

Ecós del Alambre



Tegucigalpa 8-- En Iltama Departamento de Santa Bárbara falleció anoche Don Tobias Rosa «Rey de las Letras Patrias».

Su hijo Ramon Rosa nos avisó ahora en la mañana y al consignar estos renglones arrancado de lo más sincero de nuestra alma enviamos al amigo Rosa y demás miembros de la familia las expresiones más honda de nuestra condolencia, deseándole que entren en franca resignación cristiana.

Santos Cantarero Suazo

Excitativa de la Sociedad "Unión Obrera" de Juticalpa
Otras Noticias

Juticalpa, 6 En estos momentos álgidos para la patria la Sociedad Union Obrera con sus ojos fijos en el porvenir de la República atentamente excita a uds para que desarrollen la mayor actividad posible y cumplan sus mejores bríos encaminados al implantamiento de la paz y respeto a la autoridad legalmente constituida.

Camilo Aceituno
Presiente

Carlos R Olivera
Srio

Trujillo, 8 El Hondureño únese excitativa Sociedad Obreros de Santa Rosa de Copán en el sentido de que las cámaras de comercio reunidas en Congreso en San Pedro Sula exijan cumplimiento precepto constitución estableciendo ocho horas diarias trabajo. Esta semana sale para San Pedro Sula esposa profesor Pspilbury pasará allá noche buena.

El Hondureño

Tegucigalpa, 10 Anoche falleció en su residencia de Iltama departamento de Santa Bárbara el notable escritor y comediógrafo hondureño don J. M. Tobias Rosa. Grupos de revoltosos atacaron anoche el pueblo de San Antonio de Flores en el departamento de El Paraíso. Siendo rechazados por el resguardo de aquel lugar.

Revista Tegucigalpa

Gracias, 9 Ayer tarde falleció en Guarita Br Jesus Rivera, gran historiador que murió relatando a sus hijos la vida de Pericles. Paz a sus restos y para los deudos nuestras frases de sincera condolencia. Tiempo lluvioso

Brisas del Celaque

San Pedro Sula, 8 Rumo-

Sastrería "EL MUNDO ELEGANTE"

de

Atliano R Pacheco

El corte más acabado. Elegancia y nitidez en todo lo que se le encomiende.

Honradez y prontitud en la entrega de las obras.

rese que Fernando Zepeda Duron trabajará en Diario Comercial. A principiado el temporal en este litoral. Candidaturas nacionalistas se funcionaron el día de ayer a base de un tercero, con esto se cree arreglado el problema elección. Hoy partió para Tegucigalpa el Dr. Antonio C Rivera.

Nuestro Criterio

Puerto Cortez, 19.-Se ha puesto á licitación el arrendamiento del alumbrado público que será rematado por la actual corporación el día 6 de Diciembre próximo.

En la perla antillana sigue corriendo la sangre revolucionaria constituyendo la situación cubana problemas más complicados en la actualidad de las américas.

Excelsior

Deportistas del Excelsior enviaron auxilio monetario a un Camarada

Puerto Cortez, 8 Deportivos del Excelsior, enviaron auxilio monetario al camarada enfermo Chilo Palma en hermoso rasgo de fraternidad. Club femenino "La Juventud" prepara un baile antifases para el 18 del corriente. Ha concluido construcción nuevo cabildo actual corporación debe inaugurar antes termine su periodo. Otras importantes obras seran terminada.

El Excelsior

La paciencia según los pensadores

Lo que no se puede evitar se hace más llevadero con la paciencia.

ORACIO

**

Debe sufrirse de buen grado lo que es necesario,

SENECA

**

Leve se hace la carga si se sufre con la paciencia.

OLVIDO

Suscríbese a "El Obrero que es el Periódico del Pueblo